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Записаться в турклуб 
С этого месяца возобновляет свою регуляр-
ную работу турклуб МГУ. Теперь в вашем 
распоряжении огромный список красивых 
мест, куда можно сходить на выходных и где 
можно развеяться после пар, не боясь устать 
ещё сильнее. Новый заместитель, Кристина 
Миронова-Скорых, покажет вам тайные тро-
пы ЮБК, Бахчисарая и Севастополя. Они 
приведут вас к прекрасным видам. 

Написать тезисы для конференции
«Ломоносовские чтения» уже прошли. Но 
на этом научная деятельность не заканчи-
вается. Для тех, кто собирается участвовать 
в конференции впервые, рекомендуем на-
чать с тезисов. Они меньше научной статьи 
по объёму – всего 1,5-2 страницы. Соответ-
ственно, сил и времени на работу уйдёт не 
так много. Да и всегда можно попросить по-
мощи у преподавателей, они точно не отка-
жут. А ещё это дополнительные баллы для 
ПГАС. Пишите о том, что вам интересно и 
исследуйте так глубоко, как только сможете.

Убрать подальше теплые вещи
Пуховики и тёплые куртки больше не по-
надобятся. Поэтому в шкафу освобождается 
много места для новых вещей. Сейчас, кста-
ти, в моде многослойность и светлые оттен-
ки. 

Сходить в секонд-хенд
Отличные магазины есть на Юмашева (про-
спект Октябрьской революции, 48А), 5-ом 
километре (со стороны остановки на центр), 
«Megahand» на «Апельсине» и в центре. От-
кройте их для себя! В этом же и заключается 
прелесть новой молодежной культуры. Хо-
чешь что-то уникальное – ищи! Поверьте, 
вы обязательно найдёте их в Севастополе. 

Перечитать «Грозу»
12 апреля исполнилось бы 200 лет великому 
русскому драматургу Александру Николае-
вичу Островскому. Настоятельно рекомен-
дуем почтить его память перечитыванием 
«Доходного места», «Грозы» или менее из-
вестных работ. Опыт показывает, что с воз-
растом произведения великих воспринима-
ются лучше.
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Встречаем весну новым выпуском Первой!
Лекции подходят к концу. Наступает время упорной работы. И чтобы провести его не толь-
ко с пользой, но и с удовольствием, предлагаем на выбор 5 дел апреля. Там найдёте спосо-
бы отдыха и для тела, и для души.
Этот месяц особенно примечателен ещё и тем, что 29 марта мы отметили 24-летие со дня 
основания первого филиала МГУ им. М.В. Ломоносова. Об организации праздника и зна-
чимости этого дня узнали из беседы с Ольгой Алексеевной Шпырко, директором нашей 
alma mater.
Почётное звание Героя месяца в этот раз присуждается научно-философскому клубу «Ло-
гос». В интервью Первой члены Президиума, Рада Разина и Лена Горлова, рассказали о 
своих достижениях, праздновании 5-летия, а также поразмышляли над одним из вечных 
вопросов. То же предлагаем сделать и нашим читателям.
Вы не задумывались, как сложились судьбы выпускников филиала? На Весенней научной 
студенческой ассамблее как раз говорили об этом, а ещё об истории наших кафедр и СМИ 
университета.
Ищите в  номере постоянную рубрику «Эксперименты» и материал с Вечера поэзии. В по-
следнем будут стихотворения наших ребят. Понравятся ли они Вам так же, как и нам?
Желаем тёплой весны и больше ярких красок вокруг. Приятного прочтения!

С любовью, Ваша Первая
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5 дел апреля



Решение открыть первый, в те годы ещё за-
рубежный, филиал приняли по инициати-
ве мэра Москвы (Ю. М. Лужкова) и ректора 
МГУ (В. А. Садовничего) на основании ре-
шения учёного совета МГУ. Одним из глав-
ных помощников выступил Черноморский 
флот. Его строительное управление осуще-
ствило реставрацию Лазаревских казарм и 
постройку новых зданий. 
Первый набор студентов состоялся в том же 
1999 году, в июле. Однако обучались студен-
ты филиала всё равно в главном здании, по-
тому что Лазаревские казармы ещё не были 
готовы встречать учеников Севастополя. 
Официальное открытие состоялось 1 сентя-
бря 2000 года, когда в Севастополе начали 
обучение первокурсники и вернувшийся 
первый набор. С тех пор каждый год стены 
филиала открываются для новых студентов.
День рождения любимого университета 
alma mater не будет одним из обычных учеб-
ных дней. Нам удалось поговорить с Ольгой 
Алексеевной Шпырко, директором Первого 
филиала Первого российского университе-
та, об организации праздника. 
«К сожалению, в этот раз [на концерте] у нас 
не получилось выслушать всех желающих 
– всё-таки есть какие-то временные рам-
ки. Поэтому, и только поэтому, проводится 
отбор номеров. Те ребята, что не смогут его 
пройти, всегда могут доработать своё высту-
пление, и мы с удовольствием посмотрим и 
послушаем его в следующий раз, – уточнила 
Ольга Алексеевна, – Никто не хочет никого 
обидеть».
29 марта всегда был праздничным и торже-
ственным днём. Это день, когда понимаешь, 
сколько уже было сделано и что ещё пред-

стоит. Многие сотрудники стояли на истоках 
создания университета. Помнят, потому что 
участвовали в становлении Черноморского 
филиала лично. В филиале даже работают 
бывшие студенты – первые его выпускники.
«В юбилейные даты всегда старались при-
глашать представителей главного вуза, 
представителей Черноморского флота. 
Нельзя забывать о вкладе, который Черно-
морский флот внёс в создание и становление 
филиала. Сами Лазаревские казармы, по-
мещения – всё это территория воинской ча-
сти, – вспоминает Ольга Алексеевна. – Ко-
нечно, мы всегда старались их приглашать, 
но пока, к сожалению, Черноморский флот 
не может так активно принимать участие 
в наших празднованиях. Но они всегда с 
нами, всегда про нас помнят, представители 
Черноморского флота входят в состав учеб-
ного совета филиала. Это всё такая хорошая 
традиция, сложившаяся с первых дней соз-
дания учебного совета».
Напомним, какой насыщенной была про-
грамма 29 марта:
• Подвели итоги студенческой научной 

ассамблеи (их специально приурочили 
именно к дате основания филиала), про-
вели награждение студентов и сотрудни-
ков.

• Подвели итоги работы всего филиала.
• Праздничный концерт, о котором многие 

знают не понаслышке. Для него студен-
ты подготовили творческие номера.

• Выставки на третьем этаже в нашем вы-
ставочном павильоне.

Эта история началась в далёком 1999 году. И вот 29 марта наш филиал  
отметил свой 24 день рождения. 

ОН НАШ! ОН ПЕРВЫЙ! 
ОН МОСКОВСКИЙ!
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В этом месяце вновь испытаем силу воли 
студента. Приспособиться к учебному про-
цессу не получается практически ни у кого 
из-за насыщенных будней и обилия работ. А 
тут ещё и летняя сессия не за горами... Поэ-
тому надо найти такое занятие, которое бу-
дет приносить удовольствие.
Для эксперимента каждый день на протя-
жении недели постараемся выполнить из-
вестную всем норму — 10 000 шагов.
День 1. Первый день — это всегда пик моти-
вации, последующие зависят от дисципли-
ны. Сегодня удалось пройти больше нормы 
— почти 14 000 шагов. Стоило только оста-
вить машину дома и передвигаться по горо-
ду пешком.
День 2. С непривычки на следующий день 
начинают болеть ноги, поэтому сегодня 10 
000 шагов я заменила 30-минутной размин-
кой, что оказалось куда сложнее, чем я ожи-
дала.
День 3. Эксперимент требует жертв и прав-
дивых результатов. Поэтому сегодня прошла 
норму, но с трудом, потому что некуда было 
идти. Ходить по одному и тому же маршру-

ту каждый день очень надоедает, но это не 
больше, чем часть повседневной рутины.
День 4. Ровно середина недели и экспери-
мента, осталось пройти ещё столько же. Все-
го лишь…
День 5. За интересным разговором никогда 
не будешь отвлекаться ни на звонки, ни на 
сообщения, ни на уведомления о неожидан-
ной «выполненной норме». Так что лучше 
ходить с кем-то, вдвоём веселее.
День 6. Тело опять болит. Возможно, в этом 
и должно быть что-то хорошее, но только оно 
так не ощущается. Сегодня вместо 10 000 
шагов опять выполнила 30-минутную раз-
минку.
День 7. Последний день эксперимента, и 
было бы нечестно его пропустить.
Такая пешая разминка никогда не навре-
дит. Каждому студенту полезно прогуляться 
после пар в душных аудиториях, и для этого 
необязательно ходить именно 10 000 шагов 
каждый день, необязательно вовсе за этим 
следить. Просто иногда нужно дать своему 
телу отдохнуть от сидячего образа жизни, но 
не так, чтобы на следующий день всё болело.

Продолжаем рубрику игрой с нейросетями. 
Мы предложили сети Lexica сгенерировать на-
тюрморт по заданной теме и сравнить результат 
с тем, что получилось у офлайн-нейросети (наше-

го штатного художника).
Тема: «Натюрморт с тремя стеклянными бутыл-

ками»
Картинка слева: стеклянные бутылки из-под 

сока и лимонадов, гуашь, бумага, формат А3.
Автор: Вероника Заруба. 

Время работы: примерно 6 часов. 
Картинка справа: натюрморт с тремя стеклянны-

ми бутылками, формат 512 × 768, 
Автор: нейросеть Lexica. 

Время генерации: примерно 10 секунд. 

эксперимент 1: прогулки

эксперимент 2: живопись



9 марта открылась Весенняя студенческая 
научная ассамблея, приуроченная к 24-ле-
тию первого филиала МГУ им. М. В. Ломо-
носова. Ежегодно главной темой события 
становится память о прошлом, настоящем и 
будущем университета.
В этом году студенты и преподаватели ка-
федр и направлений подготовки также пред-
ставили свои исследовательские доклады об 
истории основания филиала. После привет-
ственного слова директора филиала Ольги 
Алексеевны Шпырко первый пленарный 
доклад на открытии ассамблеи представил 
доктор политических наук, профессор кафе-
дры истории и международных отношений 
Сергей Андреевич Усов, который осветил 
проблемы, возникшие на пути создания 
филиала и проанализировал, как Украина 
стремилась прервать этот процесс. Лариса 
Леонидовна Пустовалова, специалист по 
учебно-методической работе кафедры физи-
ки и геофизики, сотрудник филиала с пер-
вых дней создания, посвятила своё исследо-
вание вопросам становления методической 
и организационной работы в университете.

16 и 23 марта на научной ассамблее высту-
пали студенты. Они затронули вопросы по-
явления кафедр: истории, экономики, геоэ-
кологии и природопользования, географии 
океана, журналистики, русского языка и ли-
тературы, а также вклад и роль профессоров 
и преподавателей в их создание и развитие. 
Также большое внимание уделили выпуск-
никам кафедр психологии и управления, 
студенческому объединению НФК «Логос»,   
истории и преподавательскому составу ка-
федр филиала, студенческим СМИ.
«На научной ассамблее я рассказывала о 
том, какой путь прошёл «Логос», с какими 
трудностями сталкивается студобъедине-
ние в процессе своего функционирования, 
да и вообще, как мы видим будущее люби-
мого клуба. Во время подготовки доклада я 
впервые изучила аналоги нашего объедине-
ния по всей России и была удивлена, что на 
данный момент такие клубы не редкость. Но 
главным отличием «Логоса» является то, что 
наши участники – студенты всех направле-
ний подготовки, – мы функционируем на 
базе Студенческого Профсоюза и кафедры 

ВЕСЕННЯЯ 
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управления, а не философского факуль-
тета», – Елена Горлова, член президиума 
НФК «Логос».
«Для ассамблеи я подготовила доклад о 
кафедре русского языка. Помощь в поиске 
информации оказала Анна Валерьевна Ар-
хангельская, заведующая кафедрой русско-
го языка и литературы. От неё я узнала, что 
на первые выпускные экзамены в 2005 году 
севастопольский филиал посетил профессор 
Павел Александрович Лекант. Нынешние 
студенты знают его как автора учебника 
«Современный русский язык». В докладе 
я упомянула и об Александре Николаевне 
Ярко, выпускнице первого потока и выдаю-
щемся преподавателе. Кроме того, я собра-
ла данные о студенческой жизни от Антона 
Месянко, выпускника нашего филиала. Он 
рассказал о поступлении, первом курсе в 
Москве и учёбе в целом. По словам Антона, 
вся учебная жизнь проходила в главном зда-
нии, лабораторный корпус стоял заброшен-
ный, и они с одногруппниками устраивали 
туда «экспедиции», а на месте дома культу-
ры был котлован», – Екатерина Василенко, 
студентка 3 курса направления подготовки 
«Филология».
«На ассамблее я рассказывала о вкладе Ев-
гения Ивановича Игнатова, бывшего заве-
дующего кафедрой геоэкологии и рацио-
нального природопользования. Благодаря 
этому узнала о его научных трудах, по неко-
торым из которых мы работаем и сейчас. К 
сожалению, информации в открытых источ-
никах мало, поэтому данные о наставнике я 

получила от преподавателей нашей кафе-
дры», – Мария Нагина, студентка 3 курса 
направления подготовки «География».
«Наше исследование посвящено истории 
студенческих СМИ филиала с 1999 года. 
Конечно, трудностей при поиске информа-
ции было немало, поскольку на кафедре мы 
нашли данные лишь с 2016 года. Осталь-
ное приходилось собирать по крупицам, как 
огромный пазл.  Мы писали Анне Марша-
ловой, выпускнице филиала, с просьбой рас-
сказать о газетах и журналах того времени. 
Оказалось, что у них на кафедре выпускал-
ся интереснейший литературный журнал 
под названием «К.О.Т.». Это был 2013 год.  
Так мы и продолжили наше исследование, 
пазл начал понемногу складываться. Что-то 
узнавали от бывших студентов, что-то – из 
воспоминаний преподавателей, остальное 
анализировали сами, просматривая сохра-
нившиеся выпуски из нашей библиотеки», 
– Кристина Миронова-Скорых, студентка 3 
курса направления подготовки «Журнали-
стика».
Помимо пленарных заседаний, в холле 
3-го этажа главного учебного корпуса были 
представлены выставки, подготовленные 
студентами и преподавателями филиала: 
«История Лазаревских казарм», «15 мгно-
вений: географы на практиках от Крыма до 
Алтая», «РСО сквозь года: 2018-2023 г.».  За-
вершилась Весенняя студенческая научная 
ассамблея 29 марта в актовом зале Культур-
но-досугового центра подведением итогов и 
праздничным концертом.



6 марта научно-философский клуба 
«Логос» отметил свой день рождения. 
Расскажите, как прошёл праздник.
Лена: Мы начали подготовку к пятилетию 
задолго до праздничной даты. Где-то в кон-
це февраля мы составили общий план того, 
как будем отмечать, и чуть позднее уже до-
полняли его. Для праздника разработали 
дизайнерскую концепцию. Также, исходя из 
того, что на официальном открытии «Лого-
са» был торт, который особенно запомнился 
студентам, я решила, что и на пятилетие 
проведём подобную акцию. Договорившись 
со Студенческим Профсоюзом о спонсорстве, 
подготовили прекрасный торт. Если оцени-
вать само мероприятие, могу сказать, что 
мы собрались в традиционном составе около 
10-15 человек, играли, наслаждались викто-
риной, которую подготовила Рада. Никакой 
помпезности и великого праздника не было. 
Мы отметили день рождения в тематике 
«Логоса».
Что произошло за эти 5 лет?
Лена: Как раз 6 марта исполнилось 2 года с 
момента моего назначения, и я знаю много 
чего из истории клуба. «Логос» всегда «рос». 
Когда пришла я с Ирой Репиной, нас было 
около 20 человек (коронавирус «подкосил» 
активность многих). К моменту прихода 
Рады мы собрали примерно 40 человек, а 
сейчас клуб насчитывает около 60-70 участ-
ников. Мне особо запомнилось наше ново-
введение в системе организации меропри-
ятий. Сейчас мы стараемся придумывать 
программу максимально интересную ребя-
там. Кроме того, была введена своя система 
учёта документов. Это огромный плюс для 
участников – за свои старания и труд они 
могут получить соответствующее вознаграж-
дения, например, баллы для ПГАС и благо-
дарности за активное участие в деятельно-
сти клуба. Но наша основная деятельность 
заключается не в проведении мероприятий 
для поощрения, мы создаём атмосферу и на-
строение студентов. Также, с Ирой Репиной 
мы ввели ежегодную традицию проведения 
обучающих мероприятий, во время которых 
студенты получают полезные навыки.
Как вы оцениваете свой вклад?
Лена: Это нескромный вопрос, ведь гово-
рить о себе немного нарциссично. Но всё 

же с момента моего прихода была создана 
новая система документооборота и инфор-
мационного обеспечения. Сейчас полностью 
функционирует техническо-пиарный отдел, 
и ребята сами заинтересованы в его работе. 
Также я стараюсь поддерживать второго ру-
ководителя в намерении делать что-то для 
участников клуба. Ведь если не будет согла-
сованности между руководителями, дело не 
будет успешным. Мне приятно ощущать, 
что я могу не только объединять ребят в «Ло-
госе» как руководитель по организационной 
части, но и быть единым действующим орга-
низмом с моей коллегой. 
Рада: Я вообще не из тех людей, кто любит 
что-то оценивать. Есть факты, и я на них 
ориентируюсь: разнородность и обширность 
мероприятий, стремление повысить ак-
тивную жизнедеятельность клуба, интерес 
участников к философии.
Опишите самый запоминающийся мо-
мент, связанный с «Логосом».
Рада: Самый запоминающийся момент – это, 
конечно, пятилетие «Логоса». Радостно ви-
деть участников, которые уже давно состоят 
в клубе, вместе с ребятами, которые пришли 
к нам совсем недавно. Вместе они вовлече-
ны в нечто общее, что объединяет, интере-
сует, даёт радость и при этом выражает их 
мысли. Каждое мероприятие запоминается 
как нечто важное.
Что отличает «Логос» от других студен-
ческих объединений Филиала?
Лена: Во-первых, мы объединяем студен-
тов всех направлений подготовки. Конечно, 
Студенческий совет и Профсоюз тоже, но за-
дачей нашего клуба является философское 
осмысление жизни. Если другие студенче-
ские объединения заточены под выполне-
ние конкретных целей, суть нашего клуба 
- познание истины. Однако все знают, что 
к ней невозможно прийти, поэтому «Логос» 
– это про процесс прихода к истине. У нас 
нет показателей эффективности и резуль-
тативности, мы просто делаем то, что нра-
вится. Кроме того, «Логос» считается одним 
из самых стабильных студенческих объеди-
нений. Возможно, в этом плане мы схожи с 
РСО, но они – всероссийская организация, а 
мы – локальное сообщество филиала.
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Рада: «Логос» отличается тем, что он вклю-
чает в себя мысли и мировоззрение участни-
ков, которые сопровождают их в течение дня 
и всей жизни. Философия каждого из чле-
нов клуба, их мнение – все это очень важно 
в нашем клубе.
Какие у «Логоса» планы на будущее?
Рада: Один из пунктов плана, которого мы 
пытаемся достигнуть – это выйти на город-
ской уровень. Кроме того, мы стремимся 
расширить область мероприятий в «Логосе», 
чтобы они были разнообразнее, а также за-
хватывали творческую деятельность каждо-
го из участников.
А теперь предлагаю немного порассу-
ждать: почему, если у каждого человека 
есть своя судьба, нам так часто прихо-
дится делать выбор в жизни?
Лена: Понятие судьбы растяжимо. Судьба 
подразумевается как дорога человеческой 
жизни, которая заранее предопределена, – 
так считают фаталисты. Тогда человек де-
лает выбор, потому что он ему предоставля-
ется. Если у человека нет выбора, то он идет 
по линии судьбы. Я считаю, что выбор даёт-
ся нам, так как каждый из нас сам опреде-
ляет сюжет своей жизни. Если рассмотреть 

концепцию параллельных миров, кванто-
вой вселенной, то есть различные варианты 
развития событий. Исходя из этой теории, у 
каждого человека есть несколько вариантов 
развития событий жизни, но он выбирает 
каждый раз один из возможных и повторя-
ет данный алгоритм всю свою жизнь. Я не 
особо придерживаюсь этой теории, скорее, 
являюсь приверженцем того, что людям да-
ются возможности, которые они решают ис-
пользовать. Поэтому человек делает выбор, 
чтобы познать, по какому пути хочет идти, 
он в любой момент способен изменить доро-
гу. Может быть, все эти выборы и являются 
канвой человеческой судьбы. Тогда стано-
вится логичным то, что у каждого есть своя 
судьба, и все выборы соответствуют ей. Это 
сложный философский вопрос, на который 
нет однозначного ответа.
Рада: Вопрос достаточно сложный, полно-
ценно раскрыть его получится спорно, поэ-
тому снова отвечу в шуточной форме. Судьба 
наша. Соответственно, строится в зависи-
мости от личности человека. В противном 
случае, у нас были бы кругом одинаковые 
судьбы, что, конечно, не годится. Это проти-
воречит вопросу о судьбе, но я такое люблю.



Что такое поэзия? Какие чувства она может пере-
дать? Кто такой поэт и какова его миссия? На эти и 
многие другие вопросы ответили студенты, препода-
ватели и приглашённые гости вечера, приуроченного 
к всемирному дню поэзии.
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Девочка с юга
Не люби во мне девочку с юга,
В нашем жарком биении сердец
Полюби в душе моей вьюгу,
Полюби мой терновый венец.

Полюби мои песни о вечном,
Полюби мой отчаянный взгляд,
И в трамвайном пути до конечной
Посмотри со мной вместе назад.

Посмотри, как уходит дорога,
Как несёмся поспешно мы вдаль,
И пусть нас покидает тревога,
Вместе с нею уходит печаль.

Полюби мою буйную душу,
Вместе с нею особенный нрав,
Моё море, что рвётся наружу,
Разрушая пути переправ.

Полюби моё рвенье к свободе,
Моё бегство навстречу судьбе,
Не люби, что я следую моде,
Полюби мою верность себе.

Космун Софья

ВЕЧЕР 

Invictus maneo*
Когда живет в нас буйство восхищений,
Нет времени на цепь избитых фраз,
Желаешь распахнуть дверь мира приключений,
Вкусить адреналина без запретов и прикрас.

Такая жизнь доступна не любому,
Но если щедрый выпал от фортуны шанс,
Хватайся за него - и, погружаясь в транс,
Отправься в даль, что неизвестна астроному.

Бездонные глаза сияния полны,
И в каждой черточке угадывались чувства,
Но свет померк, надежд дни сочтены -
Теперь во взгляде только равнодушность.

Таков твой рок, писатель без призвания,
Когда в тебе для творчества порыва нет,
Приходится в нутро переливать страдания,
Терзать свой ум, косясь на пистолет.

Вы думали - поэт пропал, не сочинит ни строчки?
Но нет, его талант решил лишь отдохнуть;
И, прежние порывы заковав в цепочки,
Восстанет он и не позволит рифме ускользнуть!

* с лат. – «остаюсь непобеждённым».
 Мария Ветрова

Приглашённые гости, актриса театра имени Луначарского Мария Кондратенкова и поэт 
Борис Бабушкин, пообщались со студентами в формате живого диалога и поделились бес-
ценным опытом. В программу входило чтение произведений любимых авторов, а также 
исполнение стихов собственного сочинения. Чтобы Вы прониклись атмосферой поэзии, мы 
делимся стихами наших студентов.
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